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A-RAPPORT DU COMMISSAIRE ENQUETEUR 

A-1 Objet de l’Enquête : 
Cette enquête, constituée de deux enquêtes conjointes a pour objet la régularisation 

foncière de 3 portions de voies communales modifiées, enquêtes préalables à la  déclaration 

d’utilité publique et expropriations associées, adossée à une enquête parcellaire conjointe, 

permettant la régularisation des emprises nouvelles. 

Situation en suspend depuis de nombreuses années, dont la résolution permettra de 

terminer le programme engagé en 2014, qui avait déjà fait l’objet d’une enquête publique. 

Il est également envisagé l’aliénation de 2 portions de chemins ruraux tombés en désuétude 

à la Falguière et à la Toureille. 

Cette opération est effectuée dans le cadre des articles L141-1 à 141-9 du code de la voirie 

routière qui gèrent les emprises du domaine public routier communal. 

Cette enquête constitue donc la dernière étape administrative permettant à la Mairie de 

régulariser les cessions / acquisitions nécessaires avec les différents propriétaires, après 

l’intervention d’un géomètre. 

A-2 Présentation générale de la Commune : 

 Petite commune du nouveau canton du Collet de Dèze, située en grande partie entre la 

Corniche des Cévennes et le Gardon de Ste Croix, elle compte environ 120 habitants, pour une 

superficie de 844 ha. 

 Elle est constituée de divers hameaux et d’habitats dispersés sur ses différents versants. 

En bordure au sud de la RD 9 (Corniche des Cévennes) et traversée par la RD 24 qui relie la RD 983 

à la RD 9, elle présente un maillage de 30 voies communales répertoriées dont certaines font 

l’objet de ce projet. 

 A-3 Organisation de l’Enquête : 

Par arrêté N°E20000065/48 du 16 septembre2020, j’ai été désigné comme commissaire 

enquêteur par le Tribunal Administratif. 

Cet arrêté repris par la Préfecture a fixé les dates de l’enquête, d’une durée de dix neuf 

jours, soit du lundi 26 octobre au vendredi 13 novembre inclus avec les dates des 3 permanences du 

commissaire enquêteur.  

J’ai rencontré au préalable M. le Maire le 16 octobre à 9H30 afin de prendre connaissance 

du dossier, et me rendre sur les lieux où il m’a conduit. 

Les pièces du dossier ainsi que le registre d’enquête à feuillets non mobiles, côtés et 

paraphés par le commissaire enquêteur seront à la disposition du public pendant toute la durée de 

l’enquête. 

 Le commissaire enquêteur recevra en Mairie : 

  - le lundi 26 octobre de 9H à 12H, 

  - le vendredi 6 novembre de 14H à 17H, 

  - le vendredi 13 novembre de 14H à 17H. 

Ceci afin de répondre aux demandes d’informations du public, de consigner d’éventuelles 

observations, et d’enregistrer les courriers reçus en Mairie. 
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Le dossier comprend : 

 - La délibération du Conseil Municipal du 8 juillet 2020, décidant de lancer l’enquête 

préalable à la DUP ainsi que l’enquête parcellaire sur les 3 sites. 

 - L’arrêté préfectoral d’ouverture de l’enquête publique et de désignation du commissaire 

enquêteur du 1er octobre 2020. 

- Le dossier de présentation de l’ensemble des 3 projets, réalisé par le cabinet FAGGE de 

Mende, des extraits de cadastre. 

Diverses promesses de ventes des propriétaires concernés, 

- Le registre d’enquête. 

 A-4 La publicité de l’Enquête : 
Conformément à la règlementation en vigueur pour ce type d’enquête, elle a été faite par affichage 

de l’arrêté municipal d’organisation de l’enquête, à partir du 9 octobre2020 sur les panneaux 

officiels de la Mairie, sur les sites concernés et par une publication dans les annonces légales de la 

Lozère Nouvelle et du Midi Libre des 8 octobre et 5 novembre. 

A ce stade pour ces différents projets, chaque opération mise à l’enquête a été précédée de 

concertations avec les différents propriétaires concernés, pour des acquisitions, rétrocessions, 

création de voiries à leur demande, ces diverses démarches engagées depuis 2014 constituent en 

elles-mêmes un complément notoire à la publicité légale de l’enquête, même si demeurent certaines 

oppositions conduisant à cette enquête préalable à la DUP. 

VISITE DES LIEUX : 

Le 15 octobre, j’ai rencontré M. le Maire, Jean-Max André, nous avons commenté le 

dossier et il m’a accompagné sur les différents sites concernés par ces modifications de 

voirie communale. Le 23 novembre nouvelle rencontre et entretiens sur le chemin de la 

Coste avec Jean Hannart, Maire de Ste Croix et Jean-Max André. 

 

A-5 Enquête préalable à la Déclaration d’Utilité Publique 

Présentation de la situation pour les 3 chemins 

- Depuis 2014 la commune a engagé un processus de régularisation de la voirie communale, suite à 

diverses modifications effectuées au fil des années. Une grande partie a abouti. Les opérations 

présentées se heurtent à différentes oppositions selon leur nature et font donc l’objet d’une DUP 

suivie d’une enquête parcellaire. 

 Pour les 3 projets décrits ci-dessous, l’enquête se fait dans le respect de la règlementation 

en vigueur : 

- Le sous dossier 1 de la DUP est conforme à l’article R112-4 du code de l’expropriation, les 

classements/déclassements associés le sont dans le cadre du code de la voirie routière, article 

L141-3, 

- Le sous dossier 2 de l’enquête parcellaire conjointe est également dans le cadre de l’article 

L131-14 du code de l’expropriation qui permet l’association des 2 opérations. 

- Chemin de la Coste : 
- Dans les années 1980 création d’un accès à partir de la Coste pour accéder à un relai TDF 

implanté sur un terrain cadastré B549. La portion concernée par la DUP est d’environ 1000m. 

- Prolongement depuis la Coste jusqu’au relais, accès jusqu’à Salvagnac et Dineirose demandé lors 

de la vente par les consorts Gabriac afin de ne pas passer entre les maisons de la Coste et 

améliorer la desserte. 
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 En 2014, la régularisation cadastrale est envisagée avec les autres projets sans aucune 

possibilité d’accord. 

Après la DUP, la route devra être re profilée et les écoulements gérés de manière à éviter les 

concentrations, (exemple maison Patrick André, la Coste basse partiellement inondée 2 fois par 

l’eau de ruissellement canalisée depuis le haut du chemin en question. 

- Chemin de la Chapelle : 
 En 2014 également, après accord amiable de M. René Michon, la commune fait 

améliorer le chemin d’accès à la Chapelle St Jean, espace communal et festif avec un projet de 

réhabilitation d’un bâtiment en vue de créer 2 logements. A ce jour pas d’accord pour la 

finalisation, M. Michon conteste la réalité des travaux effectués par rapport à la demande. 

- Chemin de la Toureille : 
- En 2008, prolongement de la VC 13 sur 505 m, jusqu’aux limites de la Commune de 

Ste Croix, facilitant l’accès à la maison de la Coste sur Ste Croix. 

Le décès de M. Alain Michon (parcelle B197), frère de René, n’a pas permis de finir la 

régularisation, son frère, héritier a finalement donné les documents de consentement transmis à la 

Mairie par Mme Jeannine Julien, 1ère Adjointe. 

Les documents transmis par les parties ainsi que les observations du public sont 

répertoriés pour chacun des chemins dans les pages suivantes : 

Dépositions des parties : 

Chemin de la Coste 
Argumentaires d’oppositions : 
Mme AnnieTourinel, de la Coste, et son Conseil, déposent un dossier de 35 pages le 13 novembre à 

la permanence. 

      Historique de l’existence du chemin : 

- Lettre de Mme Annie Tourinel, du 28 octobre 2020, contestant le projet, 

- Lettre de Mme Sylvie Munoz, sa fille, du 5 novembre 2020, contestant le projet, 

- Création accès pour le relais TDF en 1976, 

- servitude TDF en 1984, 

- Convention de débroussaillage entre ONF, TDF et le propriétaire, (octobre 2015 et novembre 

2016) 

- Chambre d’Agriculture : projet agricole de M. Alain Bozouls en particulier rénovation de 

châtaigneraie sur les parcelles concernées par ledit chemin dont le classement selon eux amènerait 

un excès de circulation et partagerait les parcelles en les dévalorisant. 

- contact avec le CRPF, 

- PV d’audition par la Gendarmerie, en Mairie de Ste Croix à la suite de la pose de chaines, 

- Courrier du 12 novembre 2020 au CE de Mme Annie Tourinel contestant le projet 

- Attestation en justice de M. Pierre Forestier du 9 mai 2016 confirmant la création de ce chemin 

« privé » en 1974 après son acquisition en 1973 de la propriété de Salvagnac auprès de la famille 

Gabriac et à la demande des vendeurs pour éviter le passage entre les maisons de la Coste, accord 

donné également aux propriétaires de Dineirose !      (Aujourd’hui contesté pas les acquéreurs 

suivants, les Tourinel) 

Divers autres courriers administratifs évoquant leur projet agricole, sensés justifier leur refus de 

classement du chemin, dans le cadre de leur installation. 

M. Rodier André de Massillargues, se présente à la permanence du 6 Novembre et s’interroge sur 

la réalité des motivations de la Mairie, alors que les ventes successives par les consorts Gabriac de 
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leurs maisons de la Coste, de Dineirose et de Salvagnac ont été accompagnées de la création 

d’accès privés. 

Argumentaires favorables : 
Patrick André et son épouse : de la Coste 

Souhaite l’aboutissement de la DUP pour l’apaisement de cette zone et pour que la Mairie reprenne 

en main l’entretien du chemin, sa remise en état et la gestion des ruissellements de fortes pluies 

sans faire du chemin un « canal »  Lors des 2 derniers « épisodes Cévenols » son garage a été 

inondé ainsi qu’une partie de sa maison, jamais vu auparavant ! 

Olivier de Stexhe – Tania Teughels, 

Propriétaires de Salvagnac : 

Seul accès possible en l’état pour rejoindre la vallée, ainsi que pour l’accès à Dineirose (propriété 

Roger) et divers sentiers pour randonneurs entre autre vers la Corniche. 

Joint une copie de l’ordonnance de référé N°16/00035 TGI de Mende du 6 juillet 2016 ordonnant 

la levée des entraves à la circulation. 

Camille Forestier de Salvagnac : lettre de demande de classement à la commune du 21/0182014 ? 

Didier Pascal de Gabriac le 13 novembre témoigne de l’existence depuis plus de 40 ans de ce 

chemin entretenu par la commune, bien que non classé et qui devrait l’être pour régler tous les 

différents entraînés. 

Nicole Chabannes, le Château Poujol, Bassurels 

Depuis sa création, en 1974 ce chemin réputé communal a été entretenu par la Mairie et Mme 

Tourinel avait accepté de vendre la partie supérieure lui appartenant à la commune de Gabriac 

(promesse de vente du 15 avril 2014). Apprenant qu’en fait elle était aussi propriétaire de la partie 

inférieure elle barre l’entrée du chemin, bloquant ainsi l’accès à Dineirose et Salvagnac et s’est 

trouvée obligée de rétablir la circulation, (référé du 6 juillet 2016 par le TGI de Mende). Vouloir 

créer un nouvel accès n’est pas réaliste au regard des difficultés techniques et pentes excessives. 

Or ces 2 propriétés distinctes proviennent du démembrement initial de la propriété de la Coste, 

situation à laquelle répond l’article 684-1 du code civil : 

Si l'enclave résulte de la division d'un fonds par suite d'une vente, d'un échange, d'un partage ou 

de tout autre contrat, le passage ne peut être demandé que sur les terrains qui ont fait l'objet de 

ces actes. 

Remettre en cause cet état de fait est un argument supplémentaire en faveur du classement de ce 

chemin existant depuis plus de 40 ans. 

Marlène Heilbronn : Gabriac 

Constate que depuis son arrivée en 1980 comme infirmière elle a toujours pu emprunter cette 

route libre d’accès et que vouloir la fermer est une atteinte au besoin commun. 

Jean Hannart, Maire de Ste Croix : lettre du 13/11/2020 

Confirme la nécessité de maintenir ce chemin indispensable. Il donne accès aux maisons de 

Dineirose et Salvagnac, situées sur sa commune, mais d’accès beaucoup plus simple tel qu’il a été 

crée avec l’accès au relais de TDF et entretenu par Gabriac. 

Le recours à la DUP étant la solution permettant de régler les divers conflits. 

Commune de Gabriac : Déposition écrite de Jean-Max André, Maire : 

En 1976, la commune de Ste Croix Vallée Française a acheté un terrain aux consorts Gabriac pour y 

installer un relais de télévision. Un nouveau chemin a été crée pour accéder à ce site. Un géomètre 

a été mandaté pour délimiter la parcelle à acquérir pour l’implantation du relais (parcelle B549) et 

du nouveau chemin (parcelle B550). Dès lors les propriétaires de Salvagnac ont alors élargi la route 

qui dessert leur maison et ceux de Dineirose ont réaménagé le terrain, (voir plan joint). 
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Depuis ce temps la commune de Gabriac a entretenu ce nouveau chemin : débroussaillage, élagage, 

ornières… et la commune de Ste Croix a procédé à une partie du goudronnage. 

En 2014, Mesdames Tourinel et Munoz (sa fille), ont racheté la propriété des consorts Gabriac et 

la même année Mme Tourinel a signé une promesse de vente à la commune de Gabriac pour la partie 

du chemin conduisant au relais TV, à la limite de la commune. 

C’est lors de travaux d’élagage de l’ONF autour du relais que Mme Tourinel s’est rendue compte 

qu’elle était toujours propriétaire de la parcelle B550. Ce constat fait, elle a refusé la vente et a 

bloqué la route avec des tronçons d’arbres, menaçant d’installer une chaîne pour en interdire le 

passage. 

La gendarmerie est intervenue avec Jean Hannart, Maire de Ste Croix V. Fse. Depuis, les Mairies 

de Gabriac et de Ste Croix ont entamé la procédure d’expropriation afin de garantir aux habitants 

de ces 2 propriétés ainsi qu’aux équipes d’entretien du relais d’y accéder. 

En conclusion, cette expropriation permettra donc aux gestionnaires du relais d’en assurer la 

maintenance, aux propriétaires de Dineirose et de Salvagnac d’accéder à leurs maisons, une libre 

circulation de toute la population désirant emprunter ce chemin et aux communes de Gabriac et 

Ste Croix de continuer l’entretien du chemin comme cela se fait depuis 44 ans. 

Enfin, Jean Hannart me transmet sa lettre en réponse au RAR du 12 novembre de Mme Tourinel 

dont j’avais eu copie d’elle-même où elle cherche à dénigrer les raisons de vouloir maintenir les 

accès à Dineirose et Salvagnac , courriers présents dans les annexes 

Commentaire du CE : Aucune personne, en dehors de la famille Tourinel n’est intervenue 

pour s’opposer au classement ! 

 

- - - 
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Courrier Annie Tourinel au CE –A- 
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Courrier Annie Tourinel au CE –B- 
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Chemin de la Chapelle 
Argumentaires d’opposition : René Michon propriétaire plaignant : 

Dépose le 13 novembre un dossier comprenant un courrier explicatif de 4 pages, une lettre au 

Procureur de la République, diverses photos du site, un plan cadastral des lieux établi le 2 avril 

2019 par M. Albert Falcon géomètre expert. 

Le courrier qui m’est adressé figure ci-après, les autres pièces figurent avec l’ensemble des pièces 

reçues dans l’annexe jointe au rapport. 

Pour résumer sa position, il conteste la nature des travaux effectués ne correspondants pas du 

tout à ce qu’il avait autorisé, (élargissement et non déplacement, mise en place d’un passage busé ne 

respectant pas l’axe du ruisseau, destruction d‘un béal canalisant le ruissellement des sources, 

destruction partielle de murs de bancels d’origine médiévale, et demande le retour à l’identique… 

Argumentaires favorables : 
Commune de Gabriac : Historique : 

Déclaration versée au registre d’enquête : 

A l’occasion de la réfection de la Chapelle (propriété de la commue) en 1993, le chemin a été 

réhabilité sommairement pour la réalisation de ces travaux. 

En 2001, la commune a acheté à Alain Michon, frère de René Michon, les terrains attenants à la 

Chapelle, sur lesquels se trouve l’ancienne Magnanerie. 

Du 19/12/2013 au 31/01/2014, l’enquête publique pour le classement/déclassement de certains 

tronçons de voirie a été lancée. 

La commune à alors proposé d’acheter à René Michon la partie lui appartenant et nous avons signé 

conjointement une promesse de vente, pour les parcelles B281 et B500, d’une surface totale de 

177m² (voir PJ), le 10/12/2014. Il a même assisté aux travaux. 

C’est avec son accord que nous avons procédé à l’élargissement de cette voie, pour des raisons de 

sécurité. Ce lieu communal est régulièrement utilisé par du public (fêtes votives, réunions 

familiales, animations par diverses associations…). 

En 2018, celui-ci a contesté la nature des aménagements. Plusieurs entrevues de conciliation ont 

été organisées, en vain. 

Lors de ces rencontres, M. René Michon a exigé que le tracé soit déporté du côté aval, « là où était 

le chemin avant travaux », (solution peu réaliste) et demeurant toujours sur sa propriété (P. B685). 

En outre, il reproche à la commune la destruction de murets de bancels, ce qui n’a jamais été le 

cas : les travaux se situant bien en deçà de ces murets. 

Par ailleurs, la commune est en train de finaliser le dossier de réhabilitation de l’ancienne 

Magnanerie, située sur ce site où nous allons créer 2 logements et une salle communale. L’accès tel 

qu’il a été réalisé, permet de concrétiser cette rénovation. 

En conclusion, l’accord et la signature de la promesse de vente par M. René Michon autorisait 

l’occupation et la jouissance immédiate du terrain, selon Me Chomiac De Sas, avocat à Mende, saisi 

à l’occasion de ce conflit. 

Le chemin menant à la Chapelle en faisait partie M. René Michon n’a alors émis aucune observation. 

Commentaire du CE : Réponse du Maire au PV de synthèse en P-34 et dans les annexes. 

Marlène Commentaire du CE :  Heilbronn, Gabriac : le 13 novembre 

Met en avant la nécessité de faciliter l’accès à un lieu public destiné è des activités festives et 

culturelles occasionnelles et à un usage permanent après la réalisation de logements et d’une salle 

de réunion prévus dans l’ancienne magnanerie. 
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Courrier René Michon au CE –A- 
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Courrier au CE –B- 
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Courrier au CE –C- 
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Courrier au CE –D- 
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Chronologie des faits 
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Chemin de la Toureille 
M. René Michon élimine le problème du classement du chemin de la Toureille qui avait reçu l’accord 

de son frère Alain décédé. Héritier de celui-ci, il a confirmé son accord et remis les documents 

correspondants à Mme Jeanine Julien, 1ère adjointe venue à son domicile il y a longtemps. 

- - - - - 

A-6 Enquête parcellaire : 
 A la suite du projet élaboré en 2014, afin de pouvoir résoudre ces 3 projets et déclarer la 

DUP, les enquêtes parcellaires correspondantes sont à réaliser : 

 Chemin de la Coste : 
Document d’arpentage signé le 9 décembre 1983 par la famille Gabriac, 

Nouveau document d’arpentage du 03/02/2015, géomètre Falcon ; 

Promesse de vente de l’emprise de la route sur la parcelle B552 (2020m² environ qui devient la 

B700), la B552 étant partagée en B700 et B701 signée par les successeurs, 

Mme Annie Tourinel, le 15 avril 2014,.sans suite, après remise en cause projet classement. 

 Chemin de la Chapelle : 
 Modification du parcellaire le 16/12/2014 (R. Michon-Commune), Géomètre, M. Falcon.  

 Relevé modifications suite travaux le 02/04/2019, signé par la commune, 

Géomètre M. Falcon 

 Chemin de la Toureille 
 Extrait de cadastre certifié par Commune et M. Alain Michon, 

  Géomètre Expert M. Mégret le 8 février 2016. 

 Situation cadastrale des 3 chemins : Acte de vente et actes de donation  
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Chemin de la Coste (et accès au pylône relai) 
Partie non cadastré en jaune à exproprier pour classement 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Chemin de la Coste 

 

Dineirose 

Pylône relais 

La Coste 

Versant Ste Croix 

Versant Gabriac 

Salvagnac 

Maisons Dineirose et Salvagnac 
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Chemin de la Toureille 
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Départ ancien chemin de Salvagnac entre les maisons de la Coste 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ancien chemin de Salvagnac après la Coste, très pentu 
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Salvagnac 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dineirose 
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Ancien sentier de Dineirose à Ste Croix 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- - - - - 
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la Chapelle : 
En jaune, parties à acquérir après DUP pour classement 
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Chemin de la Chapelle : 
Vue aérienne 
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Chemin de la Chapelle : 
Relevé cadastral, Géomètre Expert A. Falcon 

Zone à acquérir par la commune, en jaune 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vers la RD 

Vers la Chapelle 
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Chemin de la Chapelle 
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Chemin de la Toureille : 

En jaune, parties à acquérir pour classement 
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Chemin de la Toureille 
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A-7 : Les 2 tronçons prévus en aliénation 
à la Falguière et à la Toureille : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 - Chemin N°1 : La Falguière, « la Serre », 80m de la VC N°2 

bordés par les parcelles cadastrées C 793, 794,787, 822 
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Portion chemin de la Toureille 

 - Chemin N°2 : 70m bordés par les parcelles cadastrées B 257, 258, 259, 923. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Ces 2 tronçons ne présentant plus aucun intérêt, tombés en désuétude, seront rétrocédés aux 

différents propriétaires concernés, dans le cadre de l’article L161-10 du Code Rural. 
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A-8 Le recueil des observations du public : 

Permanence du 26 octobre : 

Lors de cette permanence, j’ai rencontré M. René Michon venu exprimer ses arguments, 

contradictoires avec ceux de la Mairie. Je lui ai proposé de me remettre un mémoire sur ces 

divergences, ainsi qu’un rendez-vous sur le terrain avant la permanence du 6 novembre. 

Je n’ai reçu aucune autre personne, ni eu d’appel téléphonique. 

Permanence du 6 novembre : 

Avant la permanence, je suis allé rencontrer M. René Michon, écouté ses observations sur le 

terrain, en appui d’un document d’arpentage. Sur différents points de chronologie des évènements, 

il doit me transmettre un mémoire. 

L e document d’arpentage qui n’a pas été contradictoire est contesté par M. le Maire.  

Sur ce site particulier, à ce stade, je n’ai pas assez d’éléments pour avoir un avis fondé. Seule une 

tentative de conciliation passant par une remise en état partielle de la zone du franchissement du 

ruisseau pourrait peut-être aboutir. 

 Visite de Patrick André et son épouse, de la Coste : 
Souhaite vivement le classement du tronçon du chemin de la Coste, car le propriétaire a eu des 

comportements inacceptables depuis son arrivée, d’abord en fermant le chemin, privant d’accès les 

propriétaires situés au dessus (un référé a mis un terme à cette situation) puis en effectuant des 

travaux de drainage de cette portion, de manière à canaliser l’eau au lieu d’en répartir l’évacuation 

sur toute la longueur. La conséquence en fut pour la première fois l’arrivée de l’eau dans la maison 

André. 

Il reste attentif à la cohérence du re profilage, pour la gestion des écoulements, volonté que m’a 

exprimé M. le Maire lors des visites sur les lieux. 

 André Rodier de Massillargues : 
Vient prendre connaissance du dossier, exprime que ce classement dans la voirie communale va 

donner une plus-value pour une maison desservie qui serait en vente. 

Ma réponse, évidente est que cela peut constituer une conséquence mais non pas un but. 

 M. Roger pour Dineirose : 
Il constate que le projet ne prend pas en compte un petit morceau en prolongement sur le chemin 

de sa maison de Dineirose (commune de Ste Croix), morceau appartenant au propriétaire, qui fait 

l’objet de la DUP. 

Si la remarque est fondée, et s’appuie sur le comportement désagréable du propriétaire, cette 

requête arrive beaucoup trop tard pour être prise en compte dans la DUP et l’enquête. 

Je n’ai reçu aucune autre personne, ni eu d’appel téléphonique. 

Permanence du 13 novembre : 

 Je reçois M. René Michon au sujet du chemin de la Chapelle pour lequel il est en conflit 

ouvert avec le Maire de Gabriac ! Il me remet un dossier d’une vingtaine de pages qui figure 

intégralement dans le dossier des annexes et dont j’ai conservé dans le rapport, la lettre au CE, la 

chronologie des faits. 

- Le Maire, Jean-Max André verse au registre la position de la Mairie sur l’aménagement du 

chemin de la Chapelle, (figure en P. 10 du chapitre «A-5 : Enquête préalable »). 

Ainsi que sur le chemin de la Coste. 

 Je reçois ensuite Mme Annie Tourinel, accompagnée de son Conseil, pour le chemin, de la 

Coste. Elle me remet un dossier de 35 pages où à travers divers documents elle justifie son projet 

d’installation agricole et affirme que le classement de ce tronçon de chemin le rendant public, 
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partagera sa propriété en deux, augmentant la circulation automobile ou piétonne, et les cueillettes 

en terrain privé et donc dévalorisera son terrain et la qualité de son projet. (P.5 à 10 du chapitre A 

5 : « Enquête préalable »). Ce dossier figure intégralement dans les annexes. 

- Jean Hannart, Maire de Ste Croix dépose une lettre en faveur du classement, la commune 

de Ste Croix étant partie prenante dans ce dossier. 

-  Marlène Heilbronn de Gabriac rédige un texte en faveur des 2 chemins évoqués. 

- Olivier de Stexhe de Salvagnac :témoigne en faveur du classement seule solution assurant 

le maintien d’un accès officiellement entretenu pour Salvagnac et Dineirose 

- Didier Pascal de Gabriac ne souhaite pas voir disparaître un accès multiple en service 

depuis plus de 40 ans. 

- Nicole Chabannes château Poujol, Bassurels : Fait l’historique du chemin de la Coste, crée 

en 1974, suite à l’acquisition de l’emplacement du futur relais par La commune de Ste Croix, et la 

vente par les consorts Gabriac de Salvagnac à  la famille Pierre Forestier, de Salvagnac, 

permettant un accès nettement amélioré évitant l’« étranglement » du départ entre les maisons de 

la Coste. Chemin entretenu par la Commune pour le bien  de tous, en particulier des habitants de 

Salvagnac et Dineirose, et la promesse de vente de Annie Tourinel de la partie supérieure  

(Promesse de vente 15 avril 2014), non concrétisée lors du constat qu’elle était toujours 

propriétaire de la partie inférieure du chemin. 

- - - - - - 
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A-7 Analyse et avis du commissaire enquêteur : 

  1 – Le dossier d’enquête : 

Outre le dossier de présentation et les documents administratifs, extraits de cadastre 

indiquant pour chacun des projets les situations antérieures et souhaitées par un tracé couleur, 

images satellite, évoqués ci-dessus en page 4 à 15. 

 Compte tenu de l’aspect sensible de l’enquête préalable concernant les 2 chemins 

de la Coste et de la Chapelle et du nombre très importants des documents qui s’y 

réfèrent et pour une meilleure compréhension des dossiers et des enjeux, il m’a paru 

nécessaire de regrouper tous ces documents, classés, dans une annexe jointe au 

présent rapport. 

A-8 Observations sur le déroulement de l’enquête: 

 En conclusion de ce rapport relatif à l’enquête publique sur le projet de Déclaration D’utilité 

Publique et enquêtes parcellaires associées en vue de classement / déclassement de voiries 

communales sur 3 zones distinctes de la commune de Gabriac, ainsi que l’aliénation de 2 tronçons de 

voirie communale désaffectée, enquête conduite du lundi 26 octobre au vendredi 13 novembre 

2020 inclus, 

Le commissaire enquêteur soussigné, André MIGAYRON, atteste : 

 Que cette enquête publique s’est déroulée dans des conditions conformes à la 

réglementation en vigueur, 

 Que la publicité a été effectuée correctement par affichage de l’arrêté municipal 

d’ouverture d’enquête à l’entrée de la Mairie sur les panneaux prévus à cet effet et sur 

chacun des 3 sites du 9 octobre au 17 novembre, 

 Que j’ai été accueilli à la mairie, dans d’excellentes conditions et que tous les 

documents utiles ont été tenus à ma disposition pendant toute la durée de l’enquête, 

 Que j’ai reçu un très bon accueil de la part de Monsieur le Maire, et Madame Katy 

Entremont secrétaire, qui m’ont apporté tous les renseignements que j’ai pu souhaiter. 

 Que pour la tenue de ma permanence j’ai bénéficié des moyens nécessaires pour 

recevoir le public dans les meilleures conditions et le respect du protocole sanitaire en 

vigueur, 

 Que je n’ai eu à connaître aucun incident au cours de la période d’enquête, 

 De l’analyse de ces observations, il apparaît que dans l’ensemble, le projet soumis à 

l’enquête a été bien conçu. 

 

  Fait à St Etienne Vallée Française le 5 décembre 2020, 
 

  Le commissaire enquêteur, 
 

  André MIGAYRON 
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B–CONCLUSIONS ET AVIS DU COMMISSAIRE ENQUETEUR 
 

Je soussigné, André MIGAYRON, 

Désigné en qualité de commissaire enquêteur, par arrêté Préfectoral du 1er octobre 2020 pour 

conduire l’enquête publique concernant le projet d’enquête préalable à Déclaration d’Utilité 

Publique et d’enquête parcellaire conjointe de la commune sur les 3 sites de la Coste, la Chapelle et 

la Toureille, ainsi que les 2 aliénations de portions de voie communale à la Falguière et la 

Toureille, j’atteste que ces enquêtes se sont déroulées, du lundi 26 octobre au vendredi 13 

novembre inclus, dans des conditions normales, conformément aux dispositions de l’arrêté 

d’ouverture d’enquête et de la réglementation, tel que cela a été décrit dans le rapport 

d’enquête joint aux présentes conclusions, 

s’agissant dans ce chapitre, des conclusions et avis du commissaire enquêteur : 

 - Concernant l’enquête préalable à la déclaration d’utilité publique : 
Le CE atteste de la conformité des éléments soumis à cette enquête, pour les 3 tronçons, de la 

Coste, la Chapelle et la Toureille. 

 Pour le chemin de la Coste : (propriété Annie Tourinel) 

Arguments contre la DUP : Proviennent uniquement de la famille Tourinel et sont développés dans 

les annexes : 

- dévalorisation de la propriété partagée en deux par le chemin devenu communal, avec mise en 

péril du projet agricole. Le maintien du statut actuel, évite une circulation « mal intentionnée », 

- Existence d’un ancien accès à Salvagnac (qui traverse la Coste) et à Dineirose vers Ste Croix), 

Arguments favorables à la DUP : En premier lieux les Maires de Ste Croix et Gabriac qui 

évoquent l’historique de cette situation, accès au relais, amélioration de la desserte de Salvagnac 

et Dineirose, entretient par Ste Croix qui a fait goudronner la partie supérieure et Gabriac qui a 

entretenu la totalité du chemin y compris la partie inférieure sensée être communale, erreur 

difficile à lui reprocher. 

- Enfin, les déclarations convergentes de divers voisins, en particulier un rappel du fait que cette 

création à été faite également dans le cadre du démembrement de la grande propriété des 

consorts Gabriac, lors des ventes de la Coste, Salvagnac et Dineirose, ne souhaitant pas le passage 

par la Coste. 

Avis du CE : 

Les nombreux arguments développés par la famille Tourinel ne tiennent pas compte de la réalité de 

la situation : un chemin crée il y a plus de 40 ans pour l’accès au relais et également à la demande 

des consorts Gabriac lors du démembrement de leur propriété pour éviter le passage dans la Coste. 

Des solutions de remplacement qui seraient, à la fois un retour en arrière, coûteuses, 

techniquement difficiles, et/ou trop pentues ou irréalisables (chemin de chèvres qui descend sur 

St Croix pour Dineirose). Je suis allé sur le terrain pour m’en rendre compte le 23 novembre.- 

La notion de dévalorisation de la propriété et du projet agricole par le classement de 1000m 

environ de chemin paraît peu crédible d’autant que la collectivité ne crée pas une voie de circulation 

mais de destination, en « cul de sac » vers le relais, Dineirose et Salvagnac, maisons distantes de 

quelques centaines de mètres au-delà, au même titre que la grande majorité des accès aux maisons, 

distribuées par des voies communales et des embranchements « en arête de poisson »  

Enfin, la reprise de l’entretien par Gabriac avec des professionnels devrait permettre une nette 

amélioration de ce chemin, une meilleure gestion de l’eau de ruissellement et contribuer à 

l’apaisement de ce quartier. 
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Pour le chemin de la Chapelle : (propriété René Michon) 

En 2014 des travaux d’amélioration ont été effectués par la commune sur le chemin de la Chapelle, 

élargissement, petite plateforme de stationnement avec passage busé sur le ruisseau, après accord 

verbal de M. René Michon, et une promesse de vente. Travaux effectués dans le cadre d’un projet 

de réhabilitation de l’ancienne filature, dans le but de créer 2 logements et une salle de réunion. 

M. René Michon, ayant constaté et réprouvé la réalité des travaux a assorti cette promesse de 

vente de conditions restrictives manuscrites concernant la remise en état de parties inutilement 

détruites et d’origine médiévale (murets de bancels, collecteurs canalisant les sources, 

modification du lit du ruisseau au passage du chemin et déplacement de celui-ci. 

Ces éléments se retrouvent dans le dossier et la lettre remis au CE le 13 novembre (P. 11 à 15). 

A contrario, la commune rejette les éléments de contestation, destructions d’éléments du 

patrimoine, intervention du géomètre qui n’a pas eu lieu de façon contradictoire. 

Des tentatives de conciliation n’ont pu aboutir à ce jour. 

En réponse au PV de synthèse, M. le Maire réfute la notion de destruction de canalisation et de 

bassin « en forme d’auge ». (voir la réponse dans les annexes). 

Avis du CE : 

Constat est fait que les positions des 2 parties sont à ce stade inconciliables. 

René Michon a saisi le procureur de la république le 15 septembre sur la base des griefs évoqués. 

Sauf conciliation ultime, le litige ne pourra se régler qu’au pénal. 

Le CE ne peut se prononcer qu’en faveur de la pertinence des motivations de la commune pour un 

classement sur un projet de développement s’intégrant sur un site de qualité depuis longtemps 

utilisé ponctuellement. 

Pour le chemin de la Toureille : (propriété héritée de son frère Alain par René Michon) 

Dans son courrier au CE M. René Michon évacue ce dossier, car il a remis depuis « longtemps » les 

documents d’accord pour la DUP. 

Avis du CE : Bien évidement avis favorable ! 

 - Concernant les enquêtes parcellaires associées : 

Pour le chemin de la Coste : 

Le classement que refuse la famille Tourinel n’entraînera que la modification due à 

l’emprise du chemin sur 1000m environ et ne remet pas en cause le parcellaire déjà 

modifié, mais non validé, pour la partie supérieure dans le cadre de la promesse de vente 

qui a échouée. 

Pour le chemin de la Chapelle : 

Modification du parcellaire le 16/12/2014  Géomètre A. Falcon 

Relevé modifications suite travaux le 02/04/2019 Géomètre A. Falcon 

Ces éléments sont suffisants pour décrire la situation initiale et actuelle. 

Pour le chemin de la Toureille : 

La Mairie de Gabriac possède tous les éléments pour conclure la démarche de classement. 

Avis du CE : Les éléments fournis pour accompagner l’enquête parcellaire sont suffisants 

pour les 3 projets. 
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 - Concernant le 2 aliénations de tronçons de voirie communale : 

A la Falguière et à la Toureille : 
Ces 2 opérations préparées d‘un commun accord entre la Mairie et les propriétaires 

concernés et demandeurs ne présentent aucune observation. Il s’agit d’une simple 

régularisation foncière.    - - - - 

J’atteste que ces enquêtes se sont déroulées, du lundi 26 octobre au vendredi 13 

novembre inclus, dans des conditions normales, conformément aux dispositions de l’arrêté 

d’ouverture d’enquête et de la réglementation, tel que cela a été décrit dans le rapport 

d’enquête joint aux présentes conclusions, 

après avoir étudié le dossier, préparé par le cabinet Fagge et la Mairie de Gabriac, afin 

d’être présenté à l’enquête publique, 

après avoir visité les différents sites et entendu les commentaires exprimés par Monsieur 

le Maire et les 15 personnes qui se sont présentées aux 3 permanences, 

après avoir pris en considération les divers courriers adressés en Mairie, ou remis lors des 

3 permanences, 

après avoir écouté les différentes observations faites lors des permanences, 

considérant, que ce projet est conforme au contenu du dossier et valide des situations 

existantes, en respectant et améliorant l’intérêt public, 

J’émets, 

Un avis favorable, 

    - A la poursuite de la procédure d’expropriation en vue de classement et 

- A l’enquête parcellaire associée, concernant les projets de : 

- la Coste, la Chapelle et la Toureille, 

- A l’aliénation des 2 tronçons de voirie sur la Falguière et la Toureille 

Tels que décrits dans le projet. 

 

St Etienne Vallée Française le 5 décembre 2020, 
 

Le commissaire enquêteur, 
 

André MIGAYRON 
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C–DOCUMENTS ADMINISTRATIFS ANNEXES AU RAPPORT D’ENQUETE 

C 1A- DCM du 08/07/2020 demandant l’ouverture de l’enquête 
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C 1B- DCM du 08/07/2020 demandant l’ouverture de l’enquête 
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C 2 - Désignation du CE par le Tribunal Administratif 
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C 3A- Arrêté préfectoral d’ouverture d’enquête et de désignation du C.E. 
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C 3B- Arrêté préfectoral d’ouverture d’enquête et de désignation du C.E. 
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C 3C- Arrêté préfectoral d’ouverture d’enquête et de désignation du C.E. 
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6 – Parution Lozère Nouvelle du 8 octobre et 5 novembre 
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5- Rappel ML 5 novembre 
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Certificat d’affichage 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


